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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
проект областного бюджета-2024
внесен в парламент региона...          с. 3
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АлЕКсАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО юлии бОРОВиКОВОй

В минувшую субботу в России отмечали день народного единства. Празд-
ник, имеющий статус дня воинской славы, отмечаемый с 2005 года в память 
об освобождении Москвы народным ополчением от иностранных интер-
вентов в 1612 году, сегодня он несет особый смысл, обретает особое зна-
чение. В том числе и для многонациональной Челябинской области. 
Основные торжества состоялись 4 ноября, но приуроченные к государ-
ственному празднику мероприятия, проходившие в разных уголках на-
шего региона, продолжались в течение нескольких дней.

С Днем народного един-
ства жителей региона по-
здравил губернатор Алексей 
Текслер, напомнив, что 
Челябинская область — 
особый регион, где тесно 
переплетены различные 
традиции, обычаи, судьбы 
людей многих националь-
ностей. Но, несмотря на это, 
южноуральцы всегда едины, 
готовы помочь друг другу в 
трудную минуту, дать дель-
ный совет, протянуть руку 
помощи.

— Сегодня политики не-
дружественных стран делают 
все возможное, чтобы посе-
ять зерна раздора между на-
ми, рассорить единый, спло-
ченный многонациональный 
народ. Но мы всегда помним, 
что нас объединяет память 
о богатой истории и куль-
турных традициях России, 
славных трудовых и ратных 
подвигах наших предков. Это 
дает нам силу совершать от-
важные, героические поступ-
ки, неизменно любить нашу 

страну 
и гор-
диться 
ее под-
вигами, 

— подчеркнул глава реги-
она. — Вместе мы активно 
внедряем новые технологии, 
совершаем научные откры-
тия, развиваем и укрепляем 
промышленность, повышаем 
статус и значимость нашей 
страны. Уверен, что сообща 
мы обеспечим достойное бу-
дущее России.

В свою очередь депутаты 
Законодательного Собрания 
Челябинской области отме-
тили, что в этом празднике 
соединились история и со-
временность, ратная слава и 
трудовые свершения, лучшие 
черты характера всех народов 
России и их богатые духов-
ные традиции.

«Мы живем в стране с уни-
кальным наследием из мно-
жества территорий и культур, 
и всех нас объединяет ис-
креннее стремление жить в 
согласии друг с другом. Пусть 
наше единение и созидатель-
ная энергия будут залогом 
дальнейшего динамичного 
процветания Челябинской 
области и России в целом.

В этот праздничный день 

желаем всем южноуральцам 
здоровья, благополучия, 
взаимопонимания, успехов в 
добрых делах и начинаниях», 
— говорится в поздравлении.

Самые яркие события, по-
священные празднованию Дня 
народного единства в Челя-
бинской области, — в нашем 
фоторепортаже на 2-й стра-
нице номера.

День народного единства был богат на события, 
проходившие на разных площадках региона.

В сОглАсии дРуг с дРугОМ
южный урал встретил день народного единства
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В сОглАсии дРуг с дРугОМ
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Финальный концерт XIII Международного фестиваля 
национальных культур «Синегорье» прошел в театре 
оперы и балета им. М.И. Глинки.

Челябинский офис музея-заповедника «Аркаим» впервые 
принимал гостей 4 ноября, во время акции «Ночь искусств».

Южноуральцев удивляли лучшие творческие 
коллективы Челябинской области.

Перед началом гала-концерта областного фестиваля национальных 
культур «Соцветие дружное Урала» в концертном зале им. С.С. Прокофьева.

Спортсмены из ДНР на Всероссийском турнире 
по дзюдо среди юношей и девушек.

На первенстве «Юность России» 
по гиревому спорту.

«Ночь искусств» прошла на нескольких 
площадках, в том числе в челябинском музее 
изобразительных искусств.
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АКТуАльНО

ПО иНФОРМАции zs74.ru

официАЛьНо

1 ноября, в соответствии с бюджетным законодательством, 
в региональный парламент был внесен проект главного фи-
нансового документа Челябинской области на 2024 год и на 
плановый период 2025-го и 2026 годов. Как отметил губерна-
тор Алексей Текслер, бюджет предстоящего трехлетнего пери-
ода сформирован в условиях устойчивого преодоления влияния 
геополитической ситуации на экономику южного урала.

РОМАН РудиН. ФОТО дМиТРия КуТКиНА

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
во «Вконтакте».

ПРОЕКТ бюдЖЕТА-2024 
ВНЕсЕН В ПАРлАМЕНТ

цифРА

составит доля расходов 
социального характера в общем 
объеме расходов бюджета области 
на 2024 год.

бОлЕЕ

70
ПРОцЕНТОВ

Проект бюджета области внесен                   
на бумажном и цифровом носителях.

— Экономика Челябинской об-
ласти продолжает демонстрировать 
устойчивость и развивается, в том 
числе благодаря федеральным и 
региональным мерам государствен-
ной поддержки. Но самое главное 
заключается в том, что поступатель-
ный рост экономики позволяет, как 
и прежде, сохранять социальную на-
правленность бюджета области. До-
ля расходов социального характера 
в общем объеме расходов составит 
более 70%, — подчеркнул Алексей 
Текслер.

Глава региона обозначил основ-
ные направления бюджета 2024 года. 
Среди них: сохранение и выполне-
ние всех социальных обязательств, 
всесторонняя поддержка участников 
специальной военной операции, 
курс на повестку развития региона, 
реализация инфраструктурных про-
ектов, поддержка реального сектора 

экономики и помощь инвесторам, 
восстановление новых российских 
регионов.

Напомним, бюджет Челябинской 
области утверждается в форме об-
ластного закона. Проект бюджета 
помимо бумажного варианта также 
внесен в региональный парламент на 
электронном носителе. Председатель 
Законодательного Собрания направ-
ляет проект бюджета для рассмотре-
ния профильными комитетами. 

В первом чтении депутатский кор-
пус региона рассмотрит законопро-
ект 30 ноября. 

Добавим, что при рассмотрении 
в первом чтении обсуждаются кон-
цепция законопроекта об областном 
бюджете и прогноз социально-эко-
номического развития Челябинской 
области на очередной финансовый 
год и плановый период.

Алексей ТекСлеР, 
губернатор Челябинской области: 

Задачи стоят масштабные, 
работа предстоит большая 

и ответственная. Важно реали-
зовать все приоритеты, усилить 
темы развития Челябинской 
области.
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С 7 по 20 ноября 2023 года на сайте 
законодательного Собрания пройдет 
общественное обсуждение законопро-
екта «об областном бюджете на 2024 
год и на плановый период 2025-го и 
2026 годов».

Законопроект опубликован в га-
зете «Южноуральская панорама» 
от 1 ноября 2023 года № 88 (4525), 
специальный выпуск № 8. Проект 
закона, а также «Бюджет для граж-
дан» к нему, размещены на сайтах 
Законодательного Собрания Че-
лябинской области (www.zs74.ru) 
и министерства финансов Челя-
бинской области (www.minfin74.ru).

Рекомендации, предложения, 
мнения по законопроекту можно 
направить с 7 по 20 ноября (вклю-
чительно) по электронной почте: 
Pubs@zs74.ru или по адресу: 454009, 
г. Челябинск, ул. Кирова, д. 114.

Отметим, что при направле-
нии предложений, рекоменда-
ций и мнений по законопроек-
ту, вынесенному на обществен-
ное обсуждение, указываются:

1) фамилия, имя, отчество (при 
наличии), почтовый адрес или 
адрес электронной почты, кон-
тактный телефон — для граждан;

2) наименование, почтовый 
адрес или адрес электронной по-
чты, контактный телефон — для 
общественного объединения 
и иной негосударственной не-
коммерческой организации.

Предложения и рекоменда-
ции по законопроекту должны 
быть обоснованными и соот-
ветствовать предмету правово-
го регулирования законопроекта.

П р е д л о ж е н и я ,  р е к о м е н -
дации и мнения не рассма-
триваются, если не указаны:

1) фамилия гражданина, а ес-
ли предложения, рекомендации и 
мнения направляются в письмен-
ной форме, — почтовый адрес;

2) наименование общественного 
объединения и иной негосударствен-
ной некоммерческой организации.

Предложения, рекомендации 
и мнения по законопроекту так-
же не рассматриваются в случае 
их поступления в Законодатель-
ное Собрание после 20 ноября.

бюджет для граждан:
южноуральцы 
обсудят проект 
областного бюджета
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   ПАТРиОТизМ

АлЕКсАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО ОлЕгА ТАТАРКиНА

В прошлую среду,  1 ноября, во дворе копейской 
средней школы № 16 собрались ученики и педа-
гоги, кадеты и активисты «движения первых», 
жители города и общественники, а также пред-
ставители военно-патриотического клуба «Корса» 
дворца молодежи города горловки донецкой На-
родной Республики. На митинг, посвященный при-
своению школе имени героя России и дНР Ольги 
Качуры, приехали сенатор, член комитета совета 
Федерации по обороне и безопасности Маргари-
та Павлова и председатель комитета законода-
тельного собрания по социальной политике 
сергей буяков.

Копейской школе присвоили имя защитницы донбасса

НОВОЕ ВРЕМя — 
НОВыЕ гЕРОи

Жизнь и подвиг 
знаменитой «Корсы»

Ольга Качура родилась в 
Донецке, в семье потомствен-
ных военных. В 2014 году 
поступила на службу в 3-ю от-
дельную мотострелковую бри-
гаду «Беркут» 1-го армейского 
корпуса Донецкой Народной 
Республики. Командовала 
реактивным артиллерийским 
дивизионом БМ-21 «Град». 
Под ее началом находились 
полторы сотни военнослужа-
щих. Ольга Качура (позывной 
«Корса») участвовала в боях за 
Славянск, Горловку, Дебаль-
цево и другие насе-
ленные пункты. 
Неоднократно 
была ране-
на. В ходе 
специ-
альной 
военной 
опера-
ции по 
защите 
Донецкой 
и Луган-
ской Народ-
ных Республик 
ее подразделение 
уничтожило значи-
тельное количество живой 
силы и техники противника, 
что обеспечило выполнение 
боевых задач. В мае 2022 
года командир реактивного 
артиллерийского дивизиона 
Ольга Качура была награжде-
на Георгиевским крестом 2-й 
степени. Она погибла летом 
прошлого года в Горловке 
при артобстреле. Звание Ге-
роя Российской Федерации 
и Героя Донецкой Народной 
Республики Ольге Сергеевне 
было присвоено посмертно. 

С инициативой присво-
ения имени Ольги Качуры 
копейской школе № 16 вы-
ступили ученики и админи-
страция.

— Коллектив школы про-
должает добрую и нужную 
традицию — поддерживает 
связь с родственниками ге-
роев, отдавших свою жизнь 
за Родину. Особое внимание 
у нас уделяется патриотиче-
скому воспитанию учащихся, 
— рассказал директор Антон 
Лубошников. — В прошлом 
году мы вышли с инициати-
вой присвоить школе имя Ге-
роя России Ольги Сергеевны 

Качуры. И сегодня 
наша школа но-

сит это гордое 
имя. Для 

нас это 
важно и 
очень 
почетно.

В 
свою 
очередь 

Сергей 
буяков от-

метил, что 
копейская 

школа одной из 
первых среди образо-

вательных организаций Челя-
бинской области включилась 
в борьбу за право присвоения 
имени героев специальной 
военной операции.

Наш долг — 
хранить память

— Это очень хороший 
пример. Уверен, что добрая 
традиция распространится на 
другие образовательные уч-
реждения. Ведь только одно 
может смягчить боль утраты 

Школа в Копейске 
стала первой 
образовательной 
организацией 
в регионе, которой 
присвоено имя 
героя СВО. Эта 
традиция может 
распространиться 
на другие 
образовательные 
учреждения.

— это сохранение памяти о 
человеке. И наш долг — эту 
память хранить, — сказал 
Сергей Буяков. 

У входа в здание школы 
был выстроен почетный ка-
раул и торжественно открыта 
мемориальная доска. По-
четную миссию ее открытия 
выполнила руководитель во-
енно-патриотического клуба 
«Корса» Светлана Герасимова, 
лично знавшая Ольгу Качуру.

— Дома она была просто 
женщиной, мамой, хозяйкой, 
но в рабочей обстановке это 
был настоящий командир, во-
левой, дисциплинированный. 
Дисциплина у нее была на 
первом месте. Это касалось 
и военнослужащих, и воспи-
танников нашего ВПК, — по-
делилась воспоминаниями 
Светлана Герасимова. — За 
детьми она следила, занима-
лась военно-патриотическим 
воспитанием. Несмотря на 
то, что мы жили в военном 
городе и не всегда у нас полу-
чалось с ней встретиться, все 
равно она находила время 
приезжать к ребятам, хотя бы 
на Новый год. 

Руководитель ВПК «Корса» 
рассказала, что не так давно 
они с воспитанниками были 
в Кемерово, где Ольге Качуре 
открыли памятник, поскольку 
Кузбасс и Горловка — побра-
тимы. Но сегодняшнее собы-
тие действительно уникально. 
Пока еще ни одной школе в 
России ее имя присвоено не 
было. Такое впервые.

Закончился митинг во-
инским салютом и минутой 
молчания в память о героях, 

погибших в ходе специальной 
военной операции по защите 
мирного населения Донбасса. 
Затем в актовом зале состо-
ялась встреча школьников с 
сослуживцами Ольги Серге-
евны из Горловки. Военнослу-
жащие передали школьному 
музею боевой славы личные 
вещи Ольги Качуры, сувени-
ры с символикой Горловки, 
а также полевой и парадный 
шевроны ВПК «Корса».

Мемориальная доска Ольги качуры при входе в школу.

Светлана 
Герасимова.

Сенатор Маргарита Павлова.

Сергей Буяков выступил на митинге.
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бесплатный проезд 
для военнослужащих к 
месту прохождения во-
енно-врачебной комиссии 
и обратно, а также право 
бесплатного проезда всем 
членам семьи погибшего 
к месту его погребения 
(ежегодно).

Федеральная рабочая 
группа по вопросам 
специальной военной 
операции, созданная 
распоряжением пре-
зидента России Влади-
мира Путина, в конце 
октября выступила с 
очередным докладом. 
В нем содержатся но-
вые предложения, на-
прямую касающиеся 
мер поддержки участ-
ников спецоперации. 
Эти предложения уже 
направлены главе го-
сударства и федераль-
ному правительству. 
«Парламентская неде-
ля» знакомит читателей 
с основными из них.

Предоставление права членам семей погиб-
шего участника спецоперации получать еди-
новременные региональные выплаты по месту 
его жительства.

Совершенствование системы перевозки 
маломобильных инвалидов боевых действий 
(социальное такси с этой задачей полностью не 
справляется).

Включение в состав выгодоприобретателей 
по договору обязательного государственного 
страхования детей военнослужащих, зачатых в 
браке, но еще не родившихся.

Новые возможности для медицинской ре-
абилитации военнослужащих: необходимо 
разрешить проходить ее в частных клиниках, 
включенных в систему оМС.

Сохранение мо-
бильного номера 
телефона за участни-
ками спецоперации, 
даже если ими не 
пользуются долгое 
время.

Рабочая группа по вопросам 
СВО создана по распоряжению 
президента. Ее возглавляет первый 
вице-спикер Совета Федерации, 
секретарь Генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак. Состав группы 
сформирован из представителей 
обеих палат федерального 
парламента и всех парламентских 
партий, Министерства обороны, 
лидеров общественных организаций. 

2 3

4 5

1

6

«сВОих  
НЕ бРОсАЕМ»

Новые меры поддержки 
участников сВО предложили 

на федеральном уровне

ФОТО людМилы КОВАлЕВОй, 
дМиТРия КуТКиНА,  
юлии бОРОВиКОВОй
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В рамках урока, который про-
шел в канун Дня народного 
единства, депутат законода-
тельного Собрания олег Са-
довских встретился со студен-
тами и кадетами златоуста.

Совместно с депутатом Го-
сударственной Думы Олегом 
Голиковым и Героем Россий-
ской Федерации Сергеем 
Зябловым урок «Разговоры 
о важном» олег Садовских 
провел со студентами коллед-
жей и кадетами в Централь-
ной библиотеке Златоуста.

— На встрече рассказал 
ребятам, как важно быть па-
триотами своей страны, защи-
щать ее интересы и границы. 
Будущее зависит от каждого 

из нас. Единение и само-
отверженный труд на благо 
Родины способствуют укре-
плению государства. Един-
ство внутри общества, внутри 
каждого коллектива и семьи 
— это залог достойного бу-
дущего и процветания нашей 
страны, — отметил депутат.

В своем выступлении Олег 
Голиков рассказал, что по-
будило его сменить мирный 
образ жизни на непосред-
ственное участие в боевых 
действиях в зоне специаль-
ной операции. Он подчеркнул 
необходимость воспитания у 
м о л о д о г о 
п о к о л е -
ния чув-
ства любви 
к Родине.

В свою очередь Сергей Зя-
блов отметил, что в бою и в 
жизни важно иметь рядом на-
дежного друга, ведь только со-
обща можно сделать многое на 
благо нашей огромной страны.

В конце встречи предста-
вители молодого поколения 
смогли задать все интере-
сующие вопросы и полу-
чить развернутые ответы. 

— Считаю, что проведение 
таких уроков способствует 
формированию у молодежи 
таких качеств, как мужество и 
любовь к своему Отечеству, — 
подвел итоги Олег Садовских.

ОбщЕсТВО

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
Челябинская область
на выставке-форуме «Россия»...  с. 8

 ЭКоНоМиКА  ПАТРиоТизМ

 ПоКоЛЕНиЕ

 НАГРАжДЕНиЕ

Во встрече приняли участие Олег Голиков, Олег Садовских и Сергей Зяблов.

Председатель комитета законодательного Собрания по экономи-
ческой политике и предпринимательству Евгений илле в прямом 
эфире радио «бизнес FM» обсудил результаты парламентских 
слушаний, прошедших в конце октября в Государственной Думе, 
где в частности шла речь о ключевых направлениях развития 
малых и средних предприятий России. 

Евгений илле:                                           
«сегодня акцент на качестве МсП»

Олег садовских провел урок «Разговоры о важном»

Павел Киселев принял участие в слете наставников

южноуральцам вручили награды 
законодательного собрания

РОМАН РудиН

ПО иНФОРМАции zs74.ru

ПО иНФОРМАции zs74.ru
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По словам Евгения илле, 
развитие малого и среднего 
бизнеса является фундамен-
тальной основой устойчи-
вого экономического и со-
циального роста российской 
экономики. Но если ранее 
ставка была сделана на рост 
численности МСП, то те-
перь основной акцент — на 
качестве, за счет повышения 
производительности предпри-
ятий и увеличения их выручки.

Председатель комитета по 
экономической политике вы-
делил ключевые задачи для 
дальнейшего развития МСП. 
Среди них — увеличение к 
2030 году показателя выручки 
на одного работника на 25%, 
«продолжительности жизни» 
малых и средних компаний до 
13 лет — за счет мер поддерж-
ки (сегодня в среднем она со-
ставляет чуть более девяти лет, 
из них только семь предпри-
ятие ведет активную деятель-
ность). Также необходимо 
диверсифицировать структуру 
МСП, в частности за счет про-
изводственных, технологиче-

ских компаний, турбизнеса.
Чтобы сектор МСП на-

ращивал темпы роста, по 
мнению Евгения Илле, 
необходимо следующее:

  продлить действие на-
циональных проектов: «МСП 
и индивидуальная предпри-
нимательская инициатива», 
«Международная коопера-
ция и экспорт», «Повышение 
производительности труда»;

   расширить перечень ви-
дов деятельности для самоза-
нятых, а действие самого режи-
ма продлить после 2028 года;

   не повышать налоги, прод-
лить мораторий на увеличение 
налоговой базы по имуще-
ственным налогам, который 
действует до конца этого года;

   снижать силовое давление и 
фискальную нагрузку на бизнес;

 пересмотреть нена-
логовые платежи и др.

Как подчеркнул депутат, 
предполагается, что указан-
ные меры будут оформлены в 
новый национальный проект 
по поддержке малого и сред-
него предпринимательства.

заместитель председателя 
законодательного Собрания 
Павел Киселев посетил слет 
наставников, прошедший в Ка-
рабашском городском округе.

В детской школе искусств 
собрались представители го-
родской администрации, про-
мышленных предприятий, 
учреждений социально-куль-
турной сферы. Подготовил 
мероприятие городской совет 
ветеранов во главе с предсе-
дателем Тамарой Плетнинце-
вой, которая и открыла слет.

В апреле 2022 года пре-
зидиум областного совета 
ветеранов учредил знак «По-
четный наставник молоде-
жи Челябинской области». 
Этим знаком было решено 
отмечать лучших наставни-
ков молодых южноуральцев.

В своем приветствен-
ном слове вице-спикер 
регионального парламента 
подчеркнул важность воз-
рождения института настав-

ничества для нравственного 
и профессионального ста-
новления подрастающего 
поколения, для сохранения 
традиций преемственности в 
коллективах, для воспитания 
молодежи в духе патриотизма.

Павел Киселев вручил 
благодарственные письма 
Законодательного Собрания 

Челябинской области старей-
шим наставникам молодежи 
Карабашского городского 
округа — директору Центра 
помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей, 
Галине Алябьевой и дежур-
ной по станции «Пирит» 
ОАО «Российские железные 
дороги» Ирине Ворониной.
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евгений Илле обсудил итоги 
парламентских слушаний.

Павел киселев отметил важность возрождения 
института наставничества для молодежи.

Торжественное вручение благодарственных писем и почетных грамот 
регионального парламента  в преддверии Дня народного единства про-
вел председатель комитета по социальной политике Сергей буяков.

НиНА ЧЕРКАссКАя

Среди награжденных — 
представители  юридического 
института ЮУрГУ, сотрудники 
Дворца пионеров и школьни-
ков имени Н.К. Крупской (г. 
Челябинск), работники маши-
ностроительного завода ООО 
«Уралкран» (г. Коркино), а 
также медицинские работни-
ки, сотрудники транспортных 
предприятий и представи-
тели общественной органи-
зации «Союз десантников». 

— Сегодня на награждении 
присутствуют люди из разных 
сфер. Это и юристы, и предста-
вители медицинского сообще-
ства, и работники промышлен-
ных предприятий. Все вы тру-
дитесь на благо нашего региона. 
Законодательное Собрание с 
уважением относится к вашей 
работе и отмечает заслуги, — 
поздравил Сергей буяков на-
гражденных от имени депутатов 
Законодательного Собрания.
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Парламентская неделя
лЕТОПись юЖНОгО уРАлА

В 2023 году исполняется 135 лет со дня рождения такой 
значимой для уральского региона в целом фигуры, как Вла-
димир Павлович бирюков. Краевед был известен не только 
собственными многочисленными работами, но и активной 
архивной деятельностью — он собирал материалы о жизни 
и работе уральских писателей. На хранении Объединенного 
государственного архива Челябинской области находится 
личный фонд юрюзанского краеведа леонида Николаевича 
сурина, который вел переписку в В.П. бирюковым. Письма 
позволяют осветить некоторые детали этого процесса.

сОВМЕсТНый 
сПЕцПРОЕКТ

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

МихАил бАзАНОВ, глАВНый АРхЕОгРАФ ОгАЧО. ФОТО ПРЕдОсТАВлЕНО ОгАЧО

ВлАдиМиР биРюКОВ  
и судьбА АРхиВА

Начало переписки
Знакомство двух этих людей, по ви-

димости, началось с того, что юрюзан-
ский краевед отправил коллеге свою 
книгу «Летним вечером». В ответном 
письме от 13 апреля 1961 года В.П. Би-
рюков помимо благодарностей за по-
дарок решил рассказать о новом своем 
начинании. Он вновь вернулся к идее 
создания научного хранилища матери-
алов по истории уральской литературы. 
Ранее, в 1920-е годы, он уже начинал 
такую работу, но наступившие вслед за 
тем времена не располагали к ведению 
краеведческой деятельности. Что любо-
пытно, в качестве инициаторов нового 
начинания В.П. Бирюков в письме на-
звал «челябинских писателей», которые 
в 1940-е «зная, что я собираю материал 
для истории уральской литературы и 
мн[огое] др[угое], стали приглашать 
меня перебраться в Челябинск». Идея 
сильно задержалась с реализацией из-
за отсутствия помещения. Вопрос был 
почти решен в августе 1955 года, но, 
узнав об этом, со своими предложени-
ями выступили курганские власти. В 

итоге, писал В.П. Бирюков, «больше 
чем четыре года тянули курганцы и 
только сейчас решили устроить та-
кое хранилище в Шадринске, чтобы 
оно находилось в ведомстве Главного 
архивного управления СССР, но рабо-
тало в содружестве с педагогическим 
институтом».

В.П. Бирюков не был пассивным 
собирателем, он очень энергично уча-
ствовал в сборе материалов, диктовал 
своим корреспондентам, что именно 
его интересует, советовался с ними. 
Уровень доверия к нему был таков, что 
часть из присланных Л.Н. Суриным 
материалов содержала пометку «не 
подлежит оглашению». А еще он ни-
когда не боялся осваивать новое. В мае 
1961 года Владимир Бирюков писал 
Леониду Сурину, что уезжает в Москву, 
где собирается пройти обучение в Гла-
вархиве СССР и Центральном государ-
ственном архиве литературы и искус-
ства (ныне Российский государствен-
ный архив литературы и искусства). 
Стоит напомнить, что на тот момент 
краеведу исполнилось 72 года…

Владимир Бирюков.

леонид Сурин.

Через Москву —  
в свердловск

Поездка в Москву дала свои плоды, 
и не только тем, что краевед приобрел 
новые навыки и умения. В мае 1962 го-
да он сообщал своему собеседнику, что 
Главархив заинтересовался его начина-
нием и даже послал в октябре 1961 года 
своего представителя на выставку мате-
риалов В.П. Бирюкова, а уже в ноябре 
он составил у нотариуса завещание, 
согласно которому в случае его смерти 
все собранные материалы должны быть 
преобразованы в особый уральский 
филиал архива ЦГАЛИ СССР. 

И вот 1 января 1963 года В.П. Би-
рюков сообщает: вопрос с архивом 
решен. По настоянию Главархива рас-
полагаться он будет в Свердловске, что 
уже подтверждено решением местного 
облисполкома. Под собранную крае-
ведом коллекцию отведено отдельное 
помещение, а самому Бирюкову и его 
супруге должны весной дать новую 
квартиру. 

На новом месте

Обживаться на новом месте, судя по 
всему, приходилось долго. 17 июля 1965 
года В.П. Бирюков сообщал, что рабо-
тать приходится одному. Он же, впро-
чем, и уточнял, что начальство предла-
гало выделить ему помощников, но он 
сам не уверен, стоит ли ему 
их брать, так как про-
должает исключи-
тельно разгружать 
доставленные 
ему материа-
лы, а потому 
просто не 
может дать 
таковым 
четкие 
и ясные 
указания 
по работе. 
Однако, 
писал он, 
«эта рабо-
та близится 
к концу, 
и тогда по-
мощники мне 
уж будут нуж-
ны». Свердлов-
ское же отделение 
Союза писателей пода-
рило ему старый письменный 
стол, сделанный еще до войны. 

Вскоре в работу коллекции Влади-
мира Бирюкова вмешались личные 
обстоятельства. В 1966 году его жену, 
Ларису Николаевну, разбил паралич. 
Отказала левая рука и левая нога. Би-
рюков был вынужден взять на себя, 
уже далеко не молодого человека, всю 
заботу о супруге. Два года он ухаживал 
за ней самостоятельно, но затем все же 

был вынужден поместить ее в дом ве-
теранов. Возраст, нервное напряжение 
начали давать о себе знать, и, ранее вы-
глядевший в своих письмах весьма бо-
дрым человеком, В.П. Бирюков начал 
жаловаться на проблемы со здоровьем. 
Несмотря на все это, он продолжал 
уделять время своему детищу. 29 ноя-
бря 1968 года краевед писал Леониду 
Сурину: «[…] каждый день часа два-три 
езжу на работу в архив литературы и 
искусства. […] Я считаю, что сдаваться 
еще не надо и не стоит, а сколько хва-
тит сил, еще поработать и поработать 
в УралЦГАЛИ (так сокращенно [я] на-
зываю свой архив)». 

В.П. Бирюков действительно рабо-
тал до последнего. Последнее же его 
письмо датировано 24 декабря 1970 
года. В нем краевед просит Л.Н. Су-
рина о пополнении своей коллекции: 
«У вас, вероятно, накопилось много 
бумаг «служебного» и личного харак-
тера. Не представляю, как загружено 
Ваше время. Если бывают свободные 
часы, то хорошо бы скопировать хотя 
бы часть материалов». В том же самом 
письме В.П. Бирюков сетовал на то, 
что его общение с юрюзанским колле-
гой ограничивается лишь перепиской и 
получением от него новых материалов, 
в то время как он желал бы встретиться 
лично. Сложно сказать, осуществилось 
ли это его желание. Через полгода, в 
июне 1971 года, Бирюков умер…

судьба архива

Судьба архива, созданного Бирюко-
вым, была непроста. Изначально его 
коллекция в Свердловске существовала 
на правах отдела при Государствен-
ном архиве Свердловской области, 
при этом, однако, пользуясь довольно 
большой степенью автономии. После 
смерти В.П. Бирюкова работа отдела 
существенно затормозилась, несмотря 
на то, что к тому моменту в отделе уже 
работали четыре человека. Дело в том, 

что В.П. Бирюков был главным 
каналом связи с писателями и 

краеведами на местах, ни-
кто из его сотрудников не 

обладал таким же коли-
чеством личных связей 

и авторитетом, необ-
ходимыми для сбора 
нового материала. А 
это, в свою очередь, 
фактически делало 
бессмысленным 
его существование. 
Кроме того, учреж-
дение В.П. Бирю-
кова фактически не 

вписывалось в рамки 
советской (да и, за-

метим, современной) 
архивной системы. Так, 

например, он носил ме-
жоб-ластной характер, при 

этом не являясь федеральным 
учреждением. В.П. Бирюков в та-

ких условиях был единственной гаран-
тией его функционирования.

В 1977 году отдел был ликвидиро-
ван. Но усилия краеведа не пошли 
прахом: на основе собранных им мате-
риалов был создан гигантский личный 
фонд В.П. Бирюкова, содержащий 
в себе свыше 3500 дел, доступный в 
настоящее время посетителям Госу-
дарственного архива Свердловской 
области.
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Грандиозная выставка про-
водится по поручению главы 
государства Владимира Пути-
на и продлится полгода.

Стенд Челябинской обла-
сти включает в себя несколько 
зон, которые рассказывают о 
достижениях нашего региона 
в таких сферах, как метал-
лургия, промышленность, 
сельское хозяйство, наука и 
космос, экология, туризм и 
спорт. Посетители стенда так-
же смогут узнать о неповтори-
мой природе Южного Урала, 
продукции, которая произво-
дится в Челябинской области, 
традициях южноуральской 
кухни и многом другом.

Отдельные дни на выстав-
ке-форуме полностью посвя-
тят тем или иным субъектам 
Российской Федерации. В так 
называемый День региона 
будут организованы деловые 
встречи, лекции, концерты, 
мастер-классы. В этих меро-
приятиях примут участие ру-
ководители регионов. Так, 22 
ноября внимание на выставке 
будет приковано к Челябин-
ской области.

При этом участие региона 
в работе выставки не ограни-
чивается только стендом. На 

улице был установлен аркти-
ческий автобус (разработка 
автозавода «Урал»), который 
превратился в мобильный 
кинотеатр. Там можно будет 
посмотреть видео о регионе, в 
том числе фильмы уральских 
режиссеров с тифлоперево-
дом (проект «Незримое ки-
но»).

На ярмарке представле-
ны изделия южноуральских 
мастеров – златоустовская 
гравюра и украшенное клин-
ковое оружие, каслинское 
чугунное литье, изделия и 
украшения из самоцветов.

Выставка-форум «Россия» 
будет работать до 12 апреля 
2024 года.

В день народного единства в Москве, на ВдНх, открылась Междуна-
родная выставка-форум «Россия», на которой представлены культурные 
особенности и экономические достижения регионов нашей страны. свое 
место в экспозиции заняла и Челябинская область.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

НиНА ЧЕРКАссКАя. ФОТО  ПРЕсс-слуЖбы ОблАсТНОгО ПРАВиТЕльсТВА

Чтобы узнавать новости  
Законодательного Собрания 
раньше всех, подписывайтесь 

на наш телеграм-канал.

В рамках выставки-форума «Россия» на 67 
объектах ВДНХ расположены экспозиции 
89 регионов, федеральных ведомств, 
крупных госкомпаний, общественных 
организаций. Участники демонстрируют 
свои главные достижения в разных сферах.

юЖНый уРАл 
НА ФОРуМЕ 
«РОссия»
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